

**Revista Científica de Historia –  
C.H.E (Construcciones Históricas por Estudiantes)**

Año 5, N°5, noviembre 2023, San Juan (Argentina)  
Facultad de Filosofía, Humanidades y Artes (FFHA).  
Universidad Nacional de San Juan (UNSJ).

[ISSN 2545-8949, ISSNe 2796-9894](#)

[Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual  
4.0 Internacional](#)



URL: <https://chelarevista.wixsite.com/la-che>

---

## EDITORIAL

### 50 AÑOS DE TRAYECTORIA: EL LEGADO INDELEBLE DE LA UNSJ

**Por: Mauro, Doña\***

FFHA-UNSJ, San Juan, Argentina.

Integrante del comité asesor.

#### **Antecedentes:**

Entre 1971 y 1975 se llevó a cabo una primera ola expansiva del sistema de educación superior universitario en la Argentina. En el marco del Gran Acuerdo Nacional (GAN), se dio luz verde a un proceso que resultó en la creación de nuevas universidades nacionales a lo largo y ancho del país. Es por ello que, entre 1971 y 1973, bajo el gobierno de facto del General Alejandro Agustín Lanusse, se crearon más de 10 nuevas casas de estudio, proceso que terminará de tomar forma en los años siguientes.

El objetivo inicial de esta política apuntaba a resolver los problemas que el sistema universitario arrastraba desde hacía décadas: baja tasa de egresos, deserción masiva, concentración de

---

\* Profesor en Historia por la Facultad de Filosofía, Humanidades y Artes (FFHA) de la Universidad Nacional de San Juan (UNSJ).

## 50 AÑOS DE TRAYECTORIA: EL LEGADO INDELEBLE DE LA UNSJ

estudiantes en unas pocas universidades, orientación de la matrícula hacia carreras tradicionales, entre otros aspectos. Para ello, el proyecto original proponía crear tres nuevas universidades, nacionalizar la Universidad Provincial de Neuquén y reestructurar la Universidad Nacional de Cuyo.

La reforma del sistema universitario, en este sentido, incluía la creación de nuevas carreras que formarían profesionales capaces de impulsar el desarrollo local. Es sobre esta base que se erigieron nuevas casas de estudio, destinadas a ofertar carreras igualmente nuevas y orientadas en su mayoría a las necesidades regionales. En Catamarca, La Rioja, San Juan y Comahue, se pondría énfasis en la necesidad de formar técnicos con orientación regional, entre los cuales cabe mencionar el desarrollo de la minería o los hidrocarburos.

### **La creación de la UNSJ.**

De esta manera, hace 50 años, se pondría en marcha el proyecto de construcción de la Universidad Nacional de San Juan. Si bien para aquella época ya existía la Universidad Provincial Domingo Faustino Sarmiento, fundada en 1964 durante la gobernación de Leopoldo Bravo, la misma carecía del alcance y prestigio que tenían las grandes universidades nacionales existentes en el país.

Ante esta situación y en un contexto social en el cual ebullecían las nuevas ideas de liberación, que se sucedían a lo largo del país, como resultado de los grandes acontecimientos revolucionarios de aquella década, muchos intelectuales y profesionales sanjuaninos apoyaron la iniciativa de la futura construcción de una Casa de Altos Estudios para la provincia.

La misma vería la luz el 10 de mayo de 1973, cuando el presidente de facto General Alejandro Agustín Lanusse firmó la Ley 20.367 que permitía la creación de esta nueva Universidad Nacional. A partir de 1974, la UNSJ tuvo su primer Rector Normalizador, quien llevo adelante la enorme tarea de tener que reestructurar la antigua Universidad Provincial e integrar todas las unidades dentro de la órbita de la nueva Casa de Estudios.

Cincuenta años después de aquel inicio, la Universidad Nacional cuenta con cinco Facultades: Ingeniería; Ciencias Sociales; Filosofía, Humanidades y Artes; Arquitectura y Ciencias Exactas, Físicas y Naturales; una Escuela Universitaria de Ciencias de la Salud (EUCS); tres colegios Preuniversitarios, la Escuela de Comercio "Libertador General San Martín", la Escuela Industrial "Domingo Faustino Sarmiento" y el colegio Central universitario "Mariano Moreno" e innumerables institutos que dan vida a la formación académica, investigación y extensión de la UNSJ.

### **Celebrando medio siglo de excelencia académica.**

El surgimiento de la UNSJ hace medio siglo marcó un punto de inflexión en la educación superior y la investigación en San Juan. Este hito histórico no solo encapsula el espíritu visionario de sus fundadores, sino también su profundo compromiso con la excelencia académica y la generación de conocimiento de vanguardia.

Su impacto se manifiesta a través de sus investigaciones. Durante décadas, sus académicos y científicos han abordado cuestiones cruciales que afectan a nuestra sociedad, desde problemas ambientales hasta desafíos de salud pública, problemas económicos, entre otros. Sus contribuciones han mejorado la calidad de vida de las personas, impulsado la competitividad económica y fortalecido la base de conocimientos de nuestra región.

La Universidad ha brindado a generaciones de estudiantes la oportunidad de adquirir una educación excepcional en diversas disciplinas. Este enfoque en la educación de excelencia ha sido fundamental para equipar a los ciudadanos con las habilidades y el conocimiento necesarios para enfrentar los desafíos contemporáneos y aprovechar las oportunidades emergentes.

En este aniversario, honramos su legado y reconocemos la importancia de su trabajo continuo en el empoderamiento de individuos y en la generación de soluciones para los desafíos de la actualidad. Sus investigaciones y programas académicos continuarán siendo un pilar fundamental en la búsqueda de soluciones a los problemas complejos de nuestra sociedad, contribuyendo al bienestar general y a la resolución de los desafíos globales.

La UNSJ seguirá siendo un faro de innovación y desarrollo sostenible en nuestra comunidad y en todo el país. Felices 50 años Universidad Nacional de San Juan.

